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anlaBt worden. Spater habe ich sie im chemischen Institut 
der Universitat Wiirzburg, wo sie einen Teil meiner Dissertation 
gebildet hat, nach den Wunschen und Ratschlagen von Prof. 
Man cho  t nach verschiedenen Richtungen erheblich erweitert 
und erganzt. Fur die mir hierbei gewordene Unterstutzung 
spreche ich auch an dieser Stelle meinem hochverehrten Lehrer 
meinen tiefsten Dank am. 

Znr Frage der Znsammensetznng 
Bemerknng 

des Berlinerblaus. 

zu der gleichnamigen Mitteilong von P. W oringer'); 

Erich Miiller. 
von 

Woringer  hat sich meiner von den friiheren abweichenden 
Methode der iudirekten Analyse fiir seine Untersuchung uber die 
Zusammensetzung des Berlinerblaus bedient. Wenn diese Arbeit 
auch nicht entfernt so umfangreich ist wie die meinigen oder 
den auf meine Veranlassung ausgefiihrten und, wie mir scheint, 
weniger einwandfrei, weil er es unterliefi, dem Gleichgewicht 
durch langeres Schiitteln Gelegenheit zur Einstellung zu geben, 
so ist er doch, wie er selbst angibt, im wesentlichen zu den- 
selben Resultaten gekommen wie icb, was die Bruttozusammen- 
setzung der aus Ferrocyankalium und Perrisalz entstehenden 
Blau betrifft. (Ubrigens sind die ersten nach meiner Methode 
angestellten Untersuchungen von S t a m i  c h bereits durcb 
Wege l in  und D i e f e n t h l l e r  nachgepruft bzw. korrigiert 
worden.) 2, 

Dagegen ist er bei der Untersuchung der Frage, ob im 
Berlinerblau ein Ferrocyanid oder Ferricyanid vorliegt, zu der 
Ansicht gelangt, daE das letzte zutrifft, wahrend ich siimtliche 
Blau fur Ferrocyanide balte. Ich zweifle aber nicht, daB 

l) Dies. Journ. [2] S9, 51 flg. 
*J Diee. Journ. [2] 79,81; 80,153; 84,553. Dissertation von Diefen-  

thaler,  Ytuttgart 1912, ,,Berlinerblau und Turnbullsblau". 
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Woring e r  mit mir auch in diesem Punkte harmonieren wird, 
wenn er in gleicher Weise, wie er sich nicht scheute, meine 
Untersuchungsmethode zu adoptieren, sich die Miihe macht, 
meine physikalisch - chemischen Betrachtungen zu verstehen. 
DaB dieses zurzeit noch nicht geschehen ist, geht erstens aus 
seinem zwecklosen Bestreben hervor, durch chemische Ver- 
suche eine Entscheidung iiber diese letzte Frage herbeizu- 
fiihren, wahrend ich doch - und darin bin ich bis jetzt un- 
widersprochen geblieben - zeigte, daB das nicht moglich ist, 
und zweitens daraus, da8 er auf 5. 59 behauptet, daB ich die 
Ferricyanidnatur des Berlinerblaus von vo rnhe re in  von der 
Hand gewiesen hatte. 

Einen strikten Beweis dafur, daE Berlinerblau ein Ferri- 
cjanid ist, hnbe ich doch nicht erbracht und nicht erbringen 
konnen, vielmehr sind meine Schliisse nur solche der Wahr- 
scheinlichkeit. 1) 

Am 30. August 1913 habe ich der Bedaktion der Chemiker- 
Zeitung eine Arbeit zugesandt, in welcher ich die vorlaufige 
Mitteilung von Wor inge r  a) gleichzeitig mit einer Abhandlung 
von E i b n e r  und G e r s t a c k e r  3, eingehend kritisierte. Sie 
kann aus redaktionellen Grtinden erst im Januar 1914 er- 
scheinen. Es geniigt, hier auf dieselbe hinzuweisen, da die 
nunmehr vorliegende ausfiihrliche Untersuchung von Wor ing  e r 
mich nicht zwingt, an meiner dort kundgegebenen Auffassung 
etwas zu Slndern. 

Dresden ,  22. Dezember 1913. Institut fur Elektrochemie 
und physikalische Chemie. 

-I - 
I) Vgl. dies. Journ. [2] 79, 87. ,,Vielmehr wird das erst durch 

unsere obigen Betrachtungen wenn auch nicht sichergestellt, so doch irn 
hochsten Grade wahrscheinlich gemacht." 

%) Chern.-Ztg. 1918, Nr. 9, 78. 
7 Chem.-Ztg. 1913, Nr. 14, 137; Nr. 17, 178; Nr. 19, 195. 




